

Santiago de Cali, 25 de septiembre del 2023.

Estimados editor y revisores/as
Revista Interamericana de Psicología

Un cordial saludo,

Agradecemos sinceramente la valiosa oportunidad de que nuestro artículo sea considerado para su publicación en la Revista Interamericana de Psicología. Asimismo, deseamos expresar nuestra gratitud por el tiempo y los esfuerzos dedicados por los revisores en la evaluación, las sugerencias y las contribuciones a nuestro documento. Estos esfuerzos han sido importantes para mejorar la claridad y profundidad de la reflexión que buscamos transmitir en nuestro artículo.

Con respecto a las modificaciones propuestas, hemos llevado a cabo una revisión exhaustiva de las mismas y hemos incorporado los cambios sugeridos. Además, hemos incluido las recomendaciones bibliográficas que uno de los revisores realizó.

A continuación, presentamos una respuesta detallada, punto por punto, a los comentarios, sugerencias y preguntas planteadas por los revisores:

Respuestas a las sugerencias del revisor(a) B.

1. Es fundamental mencionar que es el contexto heterocisnormado el que sesga la investigación social desde su inicio a su fin.

R/ *Hemos incorporado esta recomendación en el resumen, la introducción y las consideraciones finales. Además, se tuvo en cuenta el siguiente artículo sugerido para esa reflexión: Barrientos, J., & Radi, B. (2021). Evitar los sesgos hetero/cisexistas en la investigación en Psicología: un aporte desde Latinoamérica. Interamerican Journal of Psychology - Interamerican Society of Psychology, 55(2), e1631. (WoS).*

2. Considero fundamental ampliar la referencia a la lógica patologizante existente en las disciplinas psi y la medicina, que han obstaculizado una investigación adecuada sobre personas trans.

R/ *Hemos ampliado la referencia a la lógica patologizante en el apartado introducción, incorporando la bibliografía sugerida:*

- Dellacasa, María Alejandra. (2017). "An archeological review about transsexual discourses: Patterns of knowledge production and subjectivities." *Psicoperspectivas*, 16(3), 17-28. DOI: 10.5027/psicoperspectivas-vol16-issue3-fulltext-1053.
 - Suess, A. (2014). "Cuestionamiento de dinámicas de patologización y exclusión discursiva desde perspectivas trans e intersex." *Revista De Estudios Sociales*, 1(49), 128–143. DOI: 10.7440/res49.2014.10.
3. En las conclusiones sugiero ampliar las limitaciones futuras posibles de la investigación en este campo debido al avance de los movimientos y políticas anti-género que tienen como su caballo de batalla las identidades trans. Esto no puede ser obviado menos en Latinoamérica.
R/ Estamos de acuerdo en que los movimientos "anti-género" son una preocupación importante en la actualidad y a futuro, por lo tanto, hemos incluido esta reflexión en las conclusiones del artículo.
4. Considero relevante definir qué se entiende por ética en este paper.
R/ Despues de una revisión del abordaje al concepto de ética en el artículo, hemos decidido no centrarnos en proporcionar una definición detallada del mismo. Creemos que adentrarnos en esta tarea podría desviarnos hacia una discusión más profunda que se encuentra fuera del alcance central de nuestro artículo. En su lugar, hemos optado por enmarcar el uso de este concepto dentro del contexto de las normativas y los códigos éticos relacionados con el ámbito de la salud. De esta manera, buscamos brindar y respaldar una perspectiva más aplicada y concreta sobre cómo investigar en el contexto de personas trans representa un enfoque respetuoso, sensible y ético para la investigación. Por lo tanto, nuestras recomendaciones y reflexiones en el artículo están alineadas con las discusiones bioéticas establecidas en las pautas de investigación en psicología y medicina.

Respuestas a las sugerencias del revisor(a) D.

1. É necessário um resgate de estudos de história da psicologia e medicina que contextualizem porque até hoje a população Trans no tiene su dignidade humana respeitada por profissionais destes campos, neste caso, na investigação. Isso ajudaria a entender por que, pesem a existência dos códigos citados no texto, pois falta uma proposta específica para essa população para que a mesma seja respeitada.
R/ Hemos incorporado una mención que resalta la relevancia de este enfoque histórico en el documento, haciendo hincapié en algunos puntos desde la perspectiva de la disciplina psicológica.

2. Disminuir las tablas y contenidos no pertinentes al tema y utilizar este espacio para mayores reflexiones críticas sobre el respeto por la dignidad humana de la población Trans, se recomienda la revisión de teóricas Trans y feministas que puedan enriquecer este análisis.

R/Hemos reducido el número de tablas y eliminado contenido que no era relevante para enfocarnos en reflexiones críticas sobre el respeto a la dignidad humana de la población trans. Es importante destacar que eliminamos tres tablas del artículo, y si el editor considera necesario incluirlas, sugerimos que se hagan parte del material complementario. Además, enriquecimos el análisis al incorporar perspectivas de epistemología trans y feminista.

3. Hacer un apartado de metodología describiendo cada paso y así evitar tener que a cada momento explicar qué están haciendo y porqué.

R/Hemos retomado la información destacada en el documento y la hemos utilizado para estructurar un apartado de método que contextualiza las experiencias de investigación de las cuales se derivan las reflexiones y recomendaciones presentadas. No obstante, en consideración de que este artículo se enfoca en la reflexión sobre las experiencias de investigación, sugerimos que el título debería ser del tipo: Reflexionando sobre el Método: Contextualización de las Experiencias Investigativas.

4. Revisar profundamente la escritura, evitar frases demasiado largas.

R/ Se ha realizado una revisión y ajuste en la redacción para evitar frases excesivamente largas y mejorar la legibilidad del texto. Además, se eliminaron algunos fragmentos y se agregaron otros con el objetivo de perfeccionar la coherencia y claridad del artículo.

5. Profundizar sobre la propuesta de en clave-Trans lo cita en la introducción, no lo desarrolla con la profundidad que amerita y no lo recupera en las consideraciones finales. Esto es un concepto que están proponiendo, no es algo menor, tiene mucha potencialidad, dedíquenle un momento de atención.

R/ Agradecemos sinceramente esta sugerencia, ya que reconocemos la importancia de la propuesta En Clave Trans en el objetivo central de este artículo. Esta propuesta implica considerar las recomendaciones presentadas en el artículo para llevar a cabo investigaciones contextualizadas que contribuyan al desarrollo y la mitigación de las necesidades o problemáticas de las personas trans. A saber, realizar investigaciones que se distancien de la lógica patologizadora e instrumentalizadora que durante mucho tiempo ha generado resultados tensos entre la población y la academia. Por esta razón, hemos profundizado en las razones que respaldan nuestra elección de utilizar esa denominación desde el resumen y a lo largo de todo el texto,

con el propósito de otorgarle una mayor relevancia y peso en la narrativa del artículo.

Una vez más, expresamos nuestro sincero agradecimiento a los evaluadores(as) por sus valiosos comentarios y sugerencias, los cuales han contribuido significativamente a la mejora de la calidad de nuestro artículo. Esperamos que las modificaciones realizadas hayan sido acordes con sus recomendaciones.

Estamos a la espera de cualquier otra observación o sugerencia que puedan tener y estamos dispuestos a abordarlas de manera diligente.



Eduardo Moncayo, Ph.D

correo electrónico: jomoncayo@uan.edu.co

Universidad Antonio Nariño

Cali, Colombia